

Messe, du Sacré-Coeur, des merveilles du culte eucharistique en notre pays, intéressèrent l'auditoire et firent naître de belles et bonnes résolutions pratiques. La voix entraînante de M. le chanoine Lamerand et les actions de grâces de Mgr l'évêque terminèrent ces splendides cérémonies.

Ces jours fructueux présagent pour l'avenir un fécond apostolat à l'oeuvre des Congrès eucharistiques désormais acclimatée chez nous.

### CONGRES DE POITIERS [Février 1911]

Il vient d'avoir lieu sous la présidence de Mgr Pelgé. Les travaux ont commencé le jeudi 16 février 1911 et ne se sont terminés que le dimanche 19. Deux mots en résument tout le programme : *Etude et Prière*.

Le jeudi matin à 10 heures, Mgr l'évêque fit l'ouverture des séances de travail dans la grande salle du collège Stanislas. Il exprima sa joie d'avoir pu réunir ce Congrès et son espoir de lui voir produire d'heureux résultats. Il remercia l'auditoire d'être venu nombreux dès cette réunion; aussitôt commença la lecture des rapports, qui seront tous publiés par les soins du Comité d'organisation.

M. l'abbé Raguy, archiprêtre de Loudun, fit connaître l'état du diocèse au point de vue de l'assistance à la Messe du dimanche. Il signala les obstacles que rencontre cette pratique et proposa les moyens qu'on peut employer pour la favoriser. M. l'abbé Coinet, curé des Aubiers, fit un rapport analogue sur l'assistance à la Messe en semaine.

Le vendredi matin, M. l'abbé Cluzeau, curé-doyen de Bressuire, lut un rapport très précis sur la Communion mensuelle. M. l'abbé Braud, aumônier de l'Ecole Cardinal-Pie, traita de la Communion quotidienne. M. l'abbé Rollin, directeur du patronage Saint-Joseph, fit un entretien sur la Communion des enfants.

Il ressort de ces études diverses que la Communion du mois est en honneur dans un très grand nombre de paroisses et que les Décrets de Pie X sur la Communion quotidienne et sur la Communion des enfants ont eu, dès la première heure, les plus heureux effets dans le diocèse de Poitiers: presque partout on enregistre des progrès notables. A propos de la Communion quotidienne, les congressistes ont été témoins d'un exemple des plus touchants: Monseigneur a présenté à l'assistance une fillette de cinq ans et demi *qui communique tous les jours*: Emilienne Fromenteau. On lui fit une véritable ovation, ce qui l'étonna beaucoup.

Les questions plus importantes de la Communion quotidienne et de la Communion des enfants furent spécialement étudiées par les prêtres, dans des réunions réservées qui se tinrent à l'Ecole supérieure de théologie. Le jeudi, M. l'abbé Bellouard, curé de Saint-Hilaire de Niort, y parla de la Communion quotidienne. Le vendredi, M. l'abbé Andrault, curé de Saint-Jean-Baptiste, à Châtellerault, fit un rapport sur la